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22岁的扬州女孩袁静再次被推向舆论的风口浪尖，缘于参加“2009国际中华小姐”选美大赛。因为江苏省唯一的一个
80后十一届人大代表、团中央候补委员、中国人民解放军建军80周年特邀代表、北京奥运会火炬手……这些特殊的身份
标识，让袁静深陷争论的漩涡。

面对种种猜测和质疑，10月14日，袁静告诉本报记者，这一切都出乎她的意料，这也是她首次通过媒体对此进行回
应。而专家认为，通常人们心目中的人大代表形象端庄朴实，中规中矩，正是由于传统的价值观念以及定式思维，从而对
人大代表选美产生异议，其实更应该用进步的眼光来看待。 晚报记者 袁帅/文 资料图片
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代表身份深陷争论漩涡
袁静的多重身份曝光后，不少人质疑她借人大

代表的名气来参加选美，有间接“以权谋私”之嫌。
“选美不是比头衔，把人大代表这些头衔搬出来，无
非是想利用在当地的名气为自己赚取票数。”

在选美比赛中，给自己注明如此多的政治光环，
袁静为何要这样做？她为什么要参加选美比赛？当
初可曾想到今天的局面？

“我参加此次比赛有点阴差阳错。”袁静说，当初
她并没有想过要去参加这场比赛，在一个朋友的鼓
动下才下决心参赛的，“不过说实话，我当然知道自
己的身份比较特殊，但作为80后的女孩，都想展示自
我的美丽，所以，我就报了名。”

“报名后，我虽然不关心名次和选票，但是，我还
是很真诚的，感觉参加比赛是一个展现真善美的舞
台。此外，对于我这么一个1986年出生的人来说，也
算是人生的一笔财富和一个有趣的经历。”袁静并不
后悔参加此次选美比赛。

对于一些网友质疑其故意拿人大代表的身份拉
票，袁静显得很坦然：“没有规定人大代表不能参加
选美，我确实是人大代表，为什么要隐藏真实身份？
身为一名人大代表是我的光荣。”

此次大赛将决出5名优胜者参加内地总决赛，争
夺中华小姐桂冠，最终，主办方将会挑选优秀选手加盟
签约艺人。这对参赛选手来说，是一个不小的诱惑，所
以，众多参赛者纷纷想出各种办法为自己拉票。

“我完全没有拉票的必要，拉票是为了获得好成
绩，将来进军娱乐圈，而我现在所从事的工作属于政
治工作，我很热爱现在的工作，就算最终能够取得好
成绩，成为签约艺人，我也不会放弃现在的工作，所
以，我拉票还有什么用？”袁静的解释有理有据。

然而，现在的局面还是出乎袁静的意料，她没有
想到能得到那么高的选票，更没有想到她的参赛、退
赛，甚至退赛理由都会引起广泛的争议和猜疑。“每
个人的想法不同，走自己的路，让别人去说吧！”面对
争论和猜疑，袁静选择了泰然处之。

尽管袁静把争论和质疑看得很淡，但是对待自
己的身份还是比较在意的。

她告诉记者，网络上有关她的个人简历不够准
确。“我是大专毕业，目前正在自学本科课程，网络上
显示的是中专文化，我是中共预备党员，网络上显示
的是共青团员。”袁静还特别叮嘱记者：“如果报道的
话，一定帮我纠正一下。”

80后人大代表回应选美质疑
“华姐”初选亚军决定退赛

“我不想再提参加选美的事情了，因为，
我已经决定退出比赛。”10月14日下午，袁静
平静地告诉记者。

袁静的退赛决定让不少人感到遗憾，毕
竟，能够在竞争激烈的选美大赛中脱颖而出
者寥若晨星。李嘉欣、钟丽缇、袁咏仪、郭羡
妮、陈法蓉……这些当今或者曾经大红大紫
的明星们，均出自由香港TVB主办的国际中
华小姐大赛。

“华姐”的初选是在网上进行的，由网友
投票选择，进入前300强后进入复赛。袁静于
9月29日报名参赛，之后的短短一周内，她的
选票排名就高居第二，极有可能进入复赛。

“没想到有那么多人支持我。”袁静在报
名参赛后并没有想过会在众多佳丽中胜出，
更没想过自己会有可能进入复赛。“非常感谢
支持我的人，不过，我可能要让他们失望了！”

14日下午，记者电话联系了此次大赛的
官方网络合作伙伴网易娱乐，据接电话的刘
先生讲，大赛举办方至今还没有收到袁静的
正式退赛声明，她的参赛仍旧有效，“目前，
袁静仍排在前五名，极有可能进入复赛，至
于她是否真的放弃现在还不好说”。

对于刘先生的说法，袁静解释说，她在10
日通过网上公布的电话号码告知大赛举办方
决定退出比赛，并要求对方将她的照片及其相
关资料从网络上删除，遭到对方拒绝，“举办方
说不好删除”。袁静说，举办方拒绝她的要求
就是为了炒作，“现在网络上对我的争论比较
多，他们刚好借我来炒作比赛。随便他们吧，
反正我已决定退赛了。”

“我退赛只是工作原因”
袁静的退赛理由是“工作原因”。
让袁静没有想到的是，她的退赛以及退

赛理由同样引来了众多猜疑。
支持者认为，能在选美大赛中晋级非常

不容易，袁静在很有希望进入复赛的情况下
退赛太遗憾了，她应该继续参赛，展现自己
美的一面。质疑者则认为，“工作原因”只是
袁静退赛的借口，其中一定有着更深的隐
情，更多的是情非得已。领导的不解、公众
的质疑、舆论的压力……这些对于一个有着
光明前程的 22岁女孩来说，意味着什么，她
不能不考虑，也就不得不权衡进退。

“网友们的猜疑是我无法左右的，我也
不想多说什么。可我退赛真的是因为工作
太忙，现在离年终只有两个多月了，离年终
越近工作越忙，我的精力有限，只能全身心
投入我的本职工作，这就是我为什么退赛的
全部原因。”袁静对于网友的猜测显得有点
无奈。

目前，有关袁静参加选美的事件已是网
络上的热门话题，面对如此多的争论，她的
上级领导或者家人都从未干预过此事吗？

“他们从来没有问过我有关选美的事
情。因为，到目前为止我并没有耽误正常工
作，我的家人一向都很尊重我的选择，对我
的私事也很少过问。”袁静语气坚定地说。

15日上午，袁静工作的扬州市宝应县柳
堡镇政府办公室工作人员陈先生告诉记者：

“袁静参加选美同事们都知道，我觉得这是
好事，在不影响工作的情况下展示一下自
我，我们为什么要反对？同样也无权反对。”

“参加选美是袁静的个人私事，我们无
权干涉。”宝应县团委工作人员周女士说。

江苏省人大一位不愿透露姓名的工作
人员告诉记者：“人大的相关章程没有规定
人大代表不能参加选美，既然没有相关规
定，我想，人大方面也不会干涉，因为袁静在
工作上的表现还是很不错的。”

报名参加“2009 国际中华小姐”选美
大赛的漂亮女孩数以万计，为何袁静会引
来如此多的争论？事情还要从袁静报名参
赛的自我介绍说起。

点开袁静的参赛单元网页，在其“拉票
动员文章”中这样写到：国际中华小姐竞
选给勇敢、自信、美丽的女孩们提供了一
个展示自我的机会，我，一个珍惜机会的
扬州女孩。人生就像一本书,平时的工
作经历,给我的人生书卷中增添了很多
精彩的页码，特别是作为奥运火炬手参
与奥运；作为江苏省唯一的一个 80 后十
一届人大代表参政议政；作为团中央候
补委员；作为中华人民共和国建军 80 周
年的特邀代表等等，希望通过此次竞选，
多一个别样的人生经历，洞悉世事书写

人生百态，流光溢彩激昂青春年华！请
大家多多支持!谢谢!

由于篇幅有限，她不能将所有荣誉一
一罗列，只能用“等等”收尾，但是列出的这
几个头衔已经分量不轻，令人咋舌。此外，
记者还了解到，袁静还是宝应县柳堡镇的
团委书记、“二妹子”民兵班班长，不过其最
牛的身份当属江苏省唯一的一个 80 后十
一届人大代表。

人大代表也来参加选美？这是真的。
袁静是有史以来第一个用人大代表身

份参与选美的选手，并且，在参选的自我介
绍中，她没有隐瞒自己的特殊身份。

正是由于其人大代表的身份，当袁静
出现在“2009 国际中华小姐”的候选名单
中时，网上一片哗然。

特殊身份引发关注

不能用传统价值观评判袁静
其实，围绕在袁静周围的种种争论，归根结底只

有一个，那就是“人大代表到底该不该参加选美比赛”。
日前，新浪网针对“袁静参加选美”一事进行了专

题调查，共有 8273 名网友参与了投票，有 64%支持，
27%反对，其他人表示无所谓。

记者在郑州街头随机采访了一些市民，他们的看
法与网络上的观点大致相同，多数人还是对袁静参加
选美比赛表示理解和支持。

河南省一位资深的人大代表告诉记者，袁静在简
历中罗列出自己的政治职务，并未大肆宣扬，所以，谈
不上不合法。一名人大代表在不触犯法律的情况下，
当然有选择自己多姿多彩业余生活的权利和自由。

“但是，人大代表是一个政治职务，担负着重要的
政治责任，因此，个性行为也就应当在合法与合情合
理之间尽可能找到理想的平衡点。”这位代表说。

河南大学社会学教授赵文说，人大代表能否参与
选美？这本身就是伪问题，因为没有任何规定说人大
代表不能参加选美，只不过袁静成了“第一人”。

“我认为，只要有选美的潜质，谁都有参选的资格。
人大代表参加选美根本不应该成为关注的焦点，我们不
能用固有的传统观念来看问题，人大代表除了衣着端庄
地参政议政外，还是一个活生生的社会人。接受人大代
表参加选美是社会的一种进步。”赵文教授说。

或许，正如袁静自己所说：“我不光是人大代表，
更是个有朝气的年轻女孩。”

专家看法

柔美袁静柔美袁静

威武袁静威武袁静


